

# El Eco de Cartagena

## Decano de la Prensa de la Provincia



Subscripción.—En la Península: Un mes, 1'50 ptas.—Tres meses, 4'50 id.—En el Extranjero: Tres meses, 10 id.—Número suelto, 0'05 cts.—A suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—No se devuelven los originales.

Condiciones.—El pago se hará siempre adelantado y en metálico, 6 en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París, Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. Thon F. Jones, 31 Faubourg Montmartre. La correspondencia al Administrador...

TERCER ANIVERSARIO  
LA SEÑORA

### Doña Francisca Benítez Terrer de Arancibia

Falleció el día 12 de Mayo de 1907

R. I. P.

La HORA SANTA que de once á doce de la mañana del jueves 12 del mes actual se celebrará en la Iglesia Parroquial del Carmen, será aplicada por el alma de la finada.

Su familia ruega á sus amigos se sirvan asistir á dicho acto religioso y encomendarla á Dios en sus oraciones.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Cardenal Pro-Vicario Apostólico, Obispo de S. Juan Pro-Vicario General Castrensé, Obispo de Dura, Prior de las Órdenes Militares, y todos los Cardenales, Arzobispos y Obispos de España, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

### Sobre festejos

Estamos en plena primavera aunque no lo parezca á juzgar por el día de ayer desapacible y frío, y nadie hasta la presente, que nosotros sepamos, se ha ocupado todavía de organizar un programa de festejos para la próxima feria. Como éstos, son necesarios, no por los ratos de solaz que proporcionan á los que en la ciudad vivimos y á ellos estamos ya habituados, si no por el número de forasteros que vienen á Cartagena durante los meses de Julio y Agosto, número tanto más considerable, cuanto más atractivos tenga el programa, suplicamos á nuestras autoridades locales, que haciendo un ligero parentesis á la política y dando una corta tregua á los asuntos electorales, se ocupen de esto á que nos referimos, puesto que á todos por igual nos interesa, y es altamente beneficioso para los intereses de la población.

No pedimos que sea el Ayuntamiento el que exclusivamente lleve la iniciativa en el asunto, pues co-

nocemos la situación verdaderamente precaria de las arcas municipales, pero si puede y debe, solicitar la cooperación de otras entidades, tales como la industria y el comercio, círculos de recreo, Asociación de la Prensa, etc., para que todos unidos y de común acuerdo, confeccionen un programa lo más completo posible y comiencen los trabajos preparatorios para desarrollarlo.

Como esto, no se improvisa en un día y hacen falta muchas semanas, sólo para que se ponga de acuerdo, los que en el asunto intervengan, llamamos la atención del Sr. Alcalde para que vaya ocupándose—si le parece oportuno—de convocar á las primeras reuniones.

Sería ridículo que este año, quedaran los festejos limitados á la corrida de toros que se celebra en el mes de Agosto.

Notas Alegres

### Actualidades

Uno de los más útiles entretenimientos es el de la estadística, con

el cual los publicistas hábiles sacan todas las consecuencias que les convienen, como de un trozo de escayola saca un hábil escultor todas las formas que le parecen.

Ahora se acaba de publicar la estadística de la población de España, correspondiente al año de 1906 ó sea de un lustro, que es menos que un segundo compendio con la inmensidad del tiempo.

Bueno; pues resulta de esa estadística que España es uno de los países en que hay mayor número de matrimonios. Parece mentira! Solamente seis naciones nos superan en ese concepto.

El matrimonio tal como se van poniendo las cosas, va siendo cada vez más un problema sin solución, algo así como un salto en las tinieblas.

Es como lanzarse al espacio sin paracaídas en un abismo sin fondo.

Claro es que en los tiempos patriarcales en que no había modistas, ni sastres, ni zapateros, ni caseros, el matrimonio resultaba una de las mayores satisfacciones del mundo y el mejor modo de vivir; porque los padres eran padres; los hijos, hijos; los hermanos, hermanos; el pan, pan; y el vino, vino; pero ¿ahora? ¡Bonitas están las leyes! que dijo el otro.

En estos tiempos cada cual tira por su lado; los hijos quieren emanciparse, los hermanos quieren vivir á costa del que vale, los padres, unos van por la derecha y otros por la izquierda. Y todo porque las obligaciones son superiores á los medios de sostenimiento; porque todos son á consumir, y uno sólo, ó dos á lo sumo, á producir.

Por eso el matrimonio, que en los tiempos patriarcales era una delicia, sujeta en estos; y como quiera que la estadística dice que España, es uno de los países en que hay mayor número de matrimonios puede afirmarse que es, solamente por eso, uno de los países más valientes.

Los españoles, dicho sea sin adulación, hemos sido siempre muy valientes. ¡Cuidado si se necesita valor en estos tiempos para casarse! Y en España, donde el 70 por 100 de la población vive á la que salta, de lo que las circunstancias permiten, mucho más.

Pero en fin, es un consuelo el que la estadística nos otorgue un lugar internacional tan distinguido en materia de matrimonios. Poco importa que el número de ellos vivan como perros y gatos, tirándose los platos á la cabeza, lo esencial es que, más ó menos armónicamente viven.

En cambio, otros países, como Francia, diríase que tienen horror al matrimonio, y ¡claro, allí todo anda manga por hombro! En los países donde escasean los matrimonios no se sabe apreciar el dulce colorido del hogar. ¡Valiente vida! Ni un disgusto ni una palabra más alta que otra; todo metódico, todo á medida, á propósito.

Aquí al menos se chillan, se pelean, se grita, se hace todo á trompa y talega ¡Bendita tierra!

### Lento y gozo

En humilde buhardilla, cuyo suelo la clara luz del sol apenas baña, de ambiente impuro que la vida daña, llora una madre su profundo duelo.

Nada calma su amargo desconsuelo, pero su rostro, que el dolor espasa, más bien resignación pide que saña sus tristes ojos elevando al Cielo.

¡Pobre madre!... A su lado un tierno infante lleno de gozo jugueteando gira sosteniéndose apenas vacilante.

Y ella que en su cariño sólo mira la dicha de su amor, cógele en brazos, le besa con amor, risa, y suspiros.

Manuel Samperio

### Las últimas elecciones

«Heraldo de Madrid» refiere que Romanones marchó á una finca de las cercanías de Madrid, donde conocía al detalle la marcha de las elecciones.

A última hora montó en automóvil y se dirigió como un rayo al ministerio de la Gobernación, entrando en el despacho de Merino como una tromba.

La hemos hecho bueno—gritó.— La derrota es enorme.

Merino quiso inútilmente convencerle de que nada rotundo podía afirmarse, faltando bastantes secciones.

Romanones, sin atenderle, replicó: «¿Qué secciones ni que niño muerto? Estamos derrotados. Sé yo más estando fuera que tú aquí. A mi no me enseña nadie nada de esto.

Cogiendo el sombrero se marchó nervioso y agitado, cerrando el diálogo con una interjección usaj y enérgica.

«El Correo» atribuye los señalados triunfos de los republicanos en Madrid, Barcelona, Sevilla, Málaga, Jerez y otras poblaciones á los repetidos errores de los Gobernantes y á las inmoralesidades de la última situación conservadora agravadas con el gran error de la campaña de Melilla.

La lección—dice—es dolorosa, pero debe reconocerse que los gobiernos inmorales sólo pueden traer rebeldías y demostraciones como las del cuerpo electoral de las grandes poblaciones que se pronuncian contra el régimen político en que vivimos.

Urge el remedio, para lo que bastará con sanear el pudridero de la política, amparador de todas las concupiscencias.

De lo contrario los triunfadores se desarrollarán hasta llegar á ser peligrosos.

El remedio debe venir de lo alto. Por datos completos conocidos, resultan oficialmente triunfantes los siguientes candidatos republicanos.

Siete en Barcelona; 6 en Madrid; 1 en Bilbao; 1 en Oviedo; 2 en Málaga; 1 en Lérida; 2 en Valencia; 1 en Huesca; 1 en Sevilla; 1 en Zaragoza; 2 en Jerez.

Hay más triunfantes pero faltan datos.

Al nuevo Parlamento traerán tres actos Romanones, por Guadalajara, Molina de Aragón y Las Palmas; Melquiades Alvarez, por Alcázar, Gijón y Oviedo; Sol y Ortega, por Barcelona, Málaga y Tenerife.

Traerán dos actos: Cansejas, por el Errol y Alcoy; Gasset, por Ciudad Real Noya; Moret, por Zaragoza y Albuñol; Fernández Latorre, por Santamarta y Coaña; Armianián, por Pla-

†  
LA SEÑORA

### D. Remedios Vicedo Cañizares

HA FALLECIDO Á LAS ONCE DE LA MAÑANA DE HOY  
después de recibir los Santos Sacramentos

Su desconsolado esposo Don Severino Bonmati Tortosa, hijos Don Severino y Don José (presentes) y Doña Remedios Bonmati Vicedo de Salvat (ausente), hermanos Don José y Doña Adelina Vicedo Cañizares, sobrinos, nietos, hermanos políticos y demás familia

Ruegan á sus numerosos amigos encomienden su alma á Dios y asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar á las diez de mañana día 11, desde la casa mortuoria Montanaro, 2, al cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, por lo que se quedarán agradecidos.

Cartagena 10 de Mayo de 1910.

No se reparten esquelas.  
El duelo se despide en las puertas de San José.

—exclamó René trastornado.—¡Mi madre era una mujer honrada! ¡Oh! ¡No sé lo que haría si que dijese lo contrario.

—Estoy firmemente convencido de ello, y todas mis investigaciones lo prueban. Poseo datos irrefutables—respondió el Sr. Dartois.

René se sonrió al oír estas palabras.

—Un día encontré á un individuo que os pareció salir de vuestra habitación; no os acordáis, vuestra madre os pareció turbado y ¡Clara había salido, lo que no sucedía casi nunca. Es indudable que la mandaron salir. El asesino fué á ver á vuestra madre y ésta le señaló la hora para la cita.

—¿Quién sería ese misterioso personaje? Un pariente ó un amigo de antigua fecha encontrado por casualidad en París. Quien quiera que fuese, debía de ser algún amigo íntimo de vuestro padre ó madre. En todo caso conocía la existencia de esa arquilla en que la señora Morisset guardaba sus papeles. Esa cita misteriosa, ese deseo de que no os enterárais y todo cuanto rodea al suceso, prueban que vuestra madre daba muchísima importancia al asunto de que se iba á tratar. Desde el momento en que deseaba que sus hijos no se enterasen, es claro que se trataba del porvenir de éstos, y el asesino, por su parte, deseaba apoderarse de la ar-

mo creo que el día en que descubráis á vuestra familia estaréis muy cerca de descubrir al asesino.

—Mi padre tiene razón, René, y debes hacer lo que te aconseja—dijo Carolina.

—Buscaré, guíadme, Sr. Dartois, y os juro que seré inexorable en el castigo. ¿Qué debo hacer y por dónde empezar?

—Id á Angers. La policía no encontró vuestro nombre en el Registro civil, tampoco lo encontraréis, pero dirigiéndoos á todos los que conocieron á vuestra madre, removiéndolos al pasado, hallaréis tal vez un hilo que os haga salir de este laberinto. Creo que no os engañó en todo, que os dijo exactamente la fecha de vuestro nacimiento, y que vuestro padre perteneció en efecto al ejército y murió en la guerra de Crimea, ocultando únicamente el lugar donde nacisteis, ¿por qué? ¡Ese es el misterio!

—Siempre nos decía que no la preguntáramos nada, y que si moría de repente, en el arquilla encontraríamos toda la verdad.

—Es indudable que pertenecéis á una familia noble—dijo el Sr. Dartois,—pues criminales semejantes no suelen cometerse contra los hijos de un cualquiera. Una consideración que se me olvidaba y que, sin embargo, me chocó mucho acerca de la herida y de la naturaleza del veneno. El ácido prúsico es un veneno muy raro, que no se encuentra

El antiguo magistrado prosiguió con la calma de un hombre que está seguro de sus conclusiones.

—La objeción que acabáis de hacerme es la misma que os hizo la justicia por boca del señor Plauto Plantain. Le dijisteis que la portera guardaba mal la casa y que era fácil entrar sin ser visto.

El juez, lo mismo que vosotros, no dió importancia á este hecho, que comprobé entrando y saliendo distintas veces sin que nadie se fijase en mí. ¿Por qué lo hice? Porque creí siempre que este de-